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-Иван Сергеевич, о вас
говорят, что вы жест-
кий руководитель. Но

как тогда объяснить обилие цве-
тов на стенах вашего объедине-
ния - я имею в виду многочис-
ленные цветные фотографии,
которые бросаются в глаза.
Как-то не вяжутся цветы с про-
филем работы ОАТИ.

- Требовательность я рассматри-
ваю как залог успеха в любом де-
ле, тем более в нашем. А что каса-
ется цветов - это, если можно так
сказать, моя слабость. Давно увле-
каюсь фотографией, очень люблю
фотографировать живые цветы,
причем наши, московские. Не могу
пройти мимо такой красоты, со
мной всегда фотоаппарат. И вы-
ходные дни трачу на фотографию.

- Напомним нашим читателям
о том, что такое ОАТИ.

- ОАТИ создавалось на базе су-
ществовавших контрольных орга-
нов в начале девяностых годов, ко-
гда на смену старой системе управ-
ления городским хозяйством, во
многом неэффективной, пришла
новая, отвечающая потребностям
времени. Во главу угла, в частно-
сти, ставился и контроль над дея-
тельностью городских организа-
ций. Эту задачу выдвинул перед на-
ми мэр Москвы Юрий Лужков. Но
прежде чем круг наших задач опре-
делился окончательно, прошло не-
сколько месяцев. Помню, мы зани-
мались тем, что сегодня нам не-
свойственно, например, выдавали
разрешения на мелкорозничную
торговлю, инспектировали мало-
мерные суда, занимались отводом
земельных участков и многим дру-
гим. Налаживать работу было
сложно, но в конце концов удалось.

Сегодня ОАТИ - это десять ок-
ружных инспекций, которые конт-
ролируют качество ремонта и
строительства дорог, озеленения
столицы, уборки и освещения
улиц. Мы отвечаем за размеще-
ние средств наружной рекламы на
улицах города, а также на транс-
портных магистралях. Контроль
проводится в соответствии с пла-
ном целевых и комплексных про-
верок, который утверждается мэ-
ром. Контролируем все то, что
связано с благоустройством Моск-
вы, и я бы не стал выделять в ка-
честве главного ни один из видов
нашей деятельности. Мелочей
здесь быть не может. Мы немед-
ленно пресекаем работу тех орга-
низаций, которые работают нека-
чественно.

- Судя по вашему тону, может
показаться, что ОАТИ едва ли не
карающий орган.

- Ошибаетесь! То, что связано с
карой, - не по нашей части. В сво-
ей работе делаем акцент прежде
всего на профилактике наруше-
ний. Штрафные санкции применя-
ются только в том случае, если на-
рушение представляет угрозу для
жизни и здоровья людей. Чаще мы
выдаем предписания устранить в
определенный срок те или иные
недостатки в работе. Скажем, при
строительстве дорог - улучшить
состав асфальтобетона, мине-
ральных добавок, битума. Не сек-
рет, что на заводах по производст-
ву асфальта, бывает, перестают
следить за его качеством, полагая,
что процесс отлажен и беспокоить-
ся нечего. За прошлый ремонтный
сезон мы останавливали работу
таких горе-заводов 14 раз. По ре-
зультатам контроля не рекомендо-
вали привлекать к дорожным ра-
ботам в городе 84 ремонтно-строи-
тельные организации. Кстати, я
считаю, что на сегодняшний день
можно вдвое сократить количест-
во таких организаций. ГУП «До-
ринвест», «Кольцевые магистра-
ли», «Ассоциация автодорожни-
ков» - вот три кита, которые могли
бы закрыть весь объем ремонтных
работ. Остальные не дотягивают
до их уровня. Это касается и орга-
низаций другого профиля.

- Мы говорили о предписани-
ях. А что бывает, если они не
выполняются?

- Случается, что предписание
выполняется несвоевременно, то-
гда мы налагаем штраф, но, чест-
но говоря, до этого дело доходит
редко. Впрочем, бывают и такие
ситуации. Скажем, на территории
Ильинского сквера открыли кафе,

прихватив часть газона. Днем вро-
де порядок, но вечером стулья
растаскивают по всей территории,
летят окурки, пустые банки, бу-
тылки. Я написал письмо с требо-
ванием убрать кафе - в противном
случае пригрозил штрафом в 100
тысяч рублей. В ответ владельцы
кафе пообещали подать на меня
иск в арбитражный суд. Пусть по-
дают - закон на моей стороне.

- Иван Сергеевич, если суть
вашей деятельности - контроль,
то он невозможен без соответ-
ствующих научно-технических
лабораторий. Есть ли чем по-
хвалиться в этом смысле?

- Действительно, сегодня без
лабораторий как без рук. Доля
преувеличения в этом небольшая.
Одна из лучших у нас - лаборато-
рия дорожной инспекции...

- Мне, извините что прервал,
приходилось в ней бывать. Пора-
зило обилие приборов, стериль-
ная чистота и порядок, хотя там
исследуются керны дорожного
покрытия, асфальтовые смеси...

- Там не только приборы, там и
отличные высокопрофессиональ-
ные специалисты - выпускники
МАДИ, МИСИ, которые хорошо
разбираются во всех производст-
венных тонкостях. Практически у
всех большой опыт работы, благо-
даря чему и обеспечивается на-
дежный контроль. Прежде мы за-
ключали договоры на исследова-
тельские работы с СоюзДорНИИ,
МАДИ, но это оказалось очень до-
рого, не совсем эффективно. Соз-
дали свою лабораторию - удешеви-
ли процесс, повысили качество. Ни
в одном арбитражном суде не смо-
гут опротестовать результаты ее
работы.

А что касается оснащенности на-
ших лабораторий... У нас есть и ла-

боратория по зеленому хозяйству -
она аттестована Госстандартом
РФ и Госкомэкологии РФ. Ни один
город России не может похвалить-
ся подобными лабораториями.

- ОАТИ по поручению прави-
тельства города является орга-
низатором конкурса «Москов-
ский дворик», осуществляя не-
зависимый контроль в сфере
благоустройства города. Как, на

ваш взгляд, проходит конкурс?
Неужели через несколько лет в
любом столичном дворе чисто-
та, цветы, фонтаны, счастливые
дети и родители?

- Напомню, что конкурс «Мос-
ковский дворик» - это составная
часть программы правительства
Москвы «Мой двор, мой подъезд»,
и главная его задача - привлече-
ние к работам по благоустройству
дворовых территорий самих жите-
лей, коллективов предприятий и
организаций, мобилизация на эти
цели финансовых средств инве-
сторов, активизация деятельности
служб городского хозяйства. Не
допускаются к конкурсу лишь дво-
ровые территории домов-ново-
строек, принятые в эксплуатацию
менее трех лет назад. Сам конкурс
проходит в несколько этапов. Уве-
личилось количество номинаций в
соответствии с основными направ-
лениями программы: «Самый бла-
гоустроенный район», «Самый
благоустроенный микрорайон»,
«Лучший московский дворик»,
«Лучший школьный и детсадов-
ский двор», «Лучший двор объек-
тов здравоохранения», «Лучший
двор ведомственного жилого фон-
да», «Самая благоустроенная тер-
ритория учреждения культуры»,
«Лучший двор, благоустроенный с
активным участием жителей»,
«Лучший дворник Москвы».

В ходе конкурса люди поверили в
то, что город можно привести в по-
рядок. Для этого на первых порах
требуется не так уж много - надо
лишь побороть собственную апа-
тию, надежду на то, что какой-то дя-
дя все сделает и благоустроит.

- Надежда на «дядю», по-мое-
му, неистребима...

- Конкурс показывает, что это не
так. Судите сами: в 1998 году уча-

стие в нем приняли 10235 дворов,
а в 2003-м - уже 18838. Причем
резко возросло качество проводи-
мых работ, ярче проявляется фан-
тазия жителей. А в благоустроен-
ных дворах вырастут дети, у кото-
рых будет меньше склонности к
разрушению, вандализму. 

Стало доброй традицией подво-
дить итоги общегородского кон-
курса на крупных социально зна-
чимых объектах. Работы там вы-
полняются лучшими подрядными
организациями на безвозмездной
основе. Добавлю, что организация
финалов конкурса на этих объек-
тах получила поддержку во всех
префектурах и районах города, в
результате чего в Москве ежегод-
но дополнительно благоустраива-
ются более 100 объектов социаль-
ной сферы.

- Наверное, вам пришлось по-
думать и о стимулах для актива-
ции, так сказать, творчества
масс?

- Победители конкурса в каждой
номинации получают средства на
дальнейшее благоустройство тер-
риторий. «Самый благоустроен-
ный район столицы» - 1,5 миллио-
на рублей, «Самый благоустроен-
ный микрорайон» - 800 тысяч руб-
лей, «Лучший московский дворик»
- 700 тысяч рублей. Победители в
остальных номинациях становятся
обладателями почетных грамот
правительства Москвы. Да, чуть
не забыл - «Лучший дворник Мо-
сквы» получает 15 тысяч рублей и
премируется бесплатной поездкой
за рубеж. Думаю, тут уместно ска-
зать, что в 2001 году ОАТИ за про-
фессиональный подход к разра-
ботке и организации проекта ком-
плексного финального объекта и
высокое качество выполненных
работ было награждено дипломом
конкурса в номинации «Объект
ландшафтной архитектуры». Так
что мы тоже получаем награды.

- Москва хорошеет год от го-
да. Но хотелось бы знать, какой
из округов удерживает майку
лидера, а какому следует под-
нажать на педали...

- Мне бы не хотелось быть кате-
горичным в оценках. Работа над
благоустройством - дело кропот-
ливое, требующее времени, сил,
средств. Конечно, должно быть и
желание сделать свой округ кра-
ше, зеленее, чище. Могу сказать,
что лидирует ЦАО. В последнее
время значительный рывок впе-
ред совершил СЗАО и прочно за-
крепился в пятерке лидеров.

- Тогда поговорим о труде ин-
спектора ОАТИ. Трудный это
хлеб или, может быть, напротив,
весьма хлебная должность?

- Намекаете на то, что инспекто-
ра можно подмаслить и он закроет
глаза на те или иные нарушения?
Были, помню, на телевидении та-
кие сюжеты - мол, в ОАТИ сидят
продажные люди. Пользуясь случа-
ем, хочу заверить москвичей: это
не так. Совершенно! Если жители
видят, что, допустим, в магазине не
в порядке витрины или территория
вокруг него, - это не значит, что ин-
спектор из корысти закрыл на это
глаза. Скорее он просто плохо ра-
ботает. От таких сотрудников мы

избавляемся решительно. В этом
отношении я действительно прояв-
ляю жесткость. Сегодня у нас рабо-
тают исключительно профессиона-
лы, 85 процентов из них имеют вы-
сшее образование. В период стано-
вления в ОАТИ работало много от-
ставных военных - это дисциплини-
рованные люди, но что может
знать, скажем, отличный артилле-
рист о технологии дорожных работ?

Наш инспектор не защищен сего-
дня в правовом плане, и это значи-
тельно осложняет процесс выпол-
нения профессиональных обязан-
ностей. Многим из них приходится
работать в вечернее и ночное вре-
мя, что, согласитесь, может вы-
звать проблемы со здоровьем или
в семье. Но текучки кадров у нас
нет, и я этим горжусь. ОАТИ - это,
если хотите, кузница кадров для ор-
ганов исполнительной власти. Де-
сятки наших специалистов ушли на
повышение, и я получаю о них са-
мые лестные отзывы.

- Иван Сергеевич, вы, похоже,
близко к сердцу принимаете
все, что связано с работой объ-
единения, переживаете за го-
род, за своих подчиненных...

- Переживаю ли я за Москву? В
этом году город украсили миллио-
ны тюльпанов, город купался в
красках, но сколько уже цветников
вытоптано, сколько цветов выдра-
но с корнем! Почему так? Попро-
буйте в Сингапуре бросить окурок
под ноги - разоритесь на штрафе,
а здесь - пожалуйста, бросай!
Культура у нас еще далека от иде-
ала. Я бы очень хотел, чтобы на-
добность в нашем инспектирую-
щем объединении отпала совер-
шенно, но должны пройти еще де-
сятки лет, прежде чем это случит-
ся. Да и случится ли?!

- Последнее время много го-
ворят о засилье рекламы на
столичных улицах. Слева, спра-
ва, сверху, даже под ногами -
реклама. Понятно, что она - дви-
гатель прогресса, но не до такой
же степени. Что вы думаете об
этом?

- Не скажу, что это наша голов-
ная боль. Рекламный бизнес уже
вошел в определенные законом
берега. Разработанная Москомар-
хитектурой концепт-программа по
размещению средств наружной
рекламы отличается продуманно-
стью, четкостью. С такой програм-
мой нам гораздо легче контроли-
ровать столичный рекламный биз-
нес. Например, на Кутузовском
проспекте, где раньше глазу не на
чем было отдохнуть, кроме как на
рекламном щите, теперь больше
свободы, воздуха. Потенциальный
рекламодатель видит, где для не-
го отведены рекламные площади,
а водители четко различают до-
рожные знаки. Хотя, как мне ка-
жется, Москва все еще перенасы-
щена рекламой.

Хорошая реклама городу - зеле-
ные насаждения. В этом отноше-
нии нам еще предстоит порабо-
тать. Озеленением столицы дол-
жен заниматься только Мосзелен-
хоз - ему это по силам. Но сегодня
на газонах копошатся сотни непро-
фессионалов, которые не отвеча-
ют за качество труда. Спросишь у
них - кто старший? Отвечают - тут
все старшие! Разве это дело?

Подчеркну - благоустройством
Москвы должны заниматься ис-
ключительно про-фес-си-о-на-лы!
Тогда будет толк.

- С вами трудно не согласить-
ся. Но вот о чем хотелось бы
еще спросить. Одна из ваших
последних книг называется
«Дворник - профессия престиж-
ная». А в дворниках у нас нынче
кто - приезжие из Средней
Азии...

- Тридцать лет работы в город-
ском хозяйстве кое-чему меня на-
учили. И если я берусь утвер-
ждать, что дворник - профессия
престижная, значит, говорю со
знанием дела. От дворника зави-
сит здоровье города, настроение
его жителей, настоящий дворник -
это человек, у которого болит
сердце за свой труд. Сейчас, мо-
жет быть, это не совсем так, но я
верю, что со временем все станет
на свои места, и эта формула най-
дет свое подтверждение в жизни.

Беседовал
Игорь ЯСЮКОВ

Иван ИЩЕНКО:

ИНСПЕКТОРА ПРЕДПИСАНИЕ
НЕ КОРМИТ
Беседа с начальником Объединения
административно-технических инспекций правительства Москвы
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